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校訊電子報
隨時看

【校訊記者劉信秀報導】2018年
底，教育部首度公布各大專院校日間

學士班「就學穩定率」數據，其中，

政治大學以 96.56%的成績，領先其
他公立一般大學，高於台灣大學、清

華大學、交通大學等校。政大教務長

賴宗裕認為，多元的學習環境是吸引

學生穩定就讀的重要原因，包括一○

七學年度起放寬的雙主修和輔系門

檻、持續研擬開放的「募課」系統，

以及國際交換資源等。

教育部根據「大專校院學生基本資

料庫」在學學生資料，以一○六學年

度各校錄取日間學士班一年級學生，

比對一○七學年度二年級仍就讀同校

之人數，計算出該校就學穩定率。全

台灣共 171所大專院校中，僅有 20
所就學穩定率高於 95%，其中分為公
立一般大學、私立一般大學、公立技

專校院、私立技專校院等四種類型，

政大在公立一般大學項目居於首位。

 「讓學生沒有障礙和限制，學到

你想學的，那當然就願意留下來。」

賴宗裕指出，降低雙主修和輔系門

檻，學生得以在入學後探索自己真正

有興趣的學科，針對主修科目有更多

的選擇和自由。同時也能培養多種專

長，不僅提升未來在職場的競爭力，

也有助於個人學業的自我成長。除此

之外，目前正在研擬「募課」系統，

未來學生可以主動提出開課計畫，找

校內外的教授指導，期待能建構更開

放、自主、多元的學習環境。

 而針對有學生反應選課系統的問
題，賴宗裕表示，「課程精實方案」

限制各系所只能開立40％的必修課，
且每位教授一學年僅能開設 12學分，
導致課程減少、大班增多，恐影響教

學品質。目前已針對課程精實方案進

行檢討，未來擬放寬必修課數量限

制，並恢復支付給教授的「超支鐘點

費」，期待改善選課問題。

 至於教學設備更新汰換，賴宗裕
則說明，校內設備受到法規規定，需

要達到特定年限才能汰換更新，且目

前規劃暫不調漲學雜費，然而教育部

給予的資源有限，若要維修設備，只

能以募款方式爭取資金。「我們盡量

在經費編列上，跟學校爭取相關的設

備優先去考量。」他期待，各系所及

學生可以提出設備更新的優先次序，

並在相關會議提出，讓校方循序改善

校內設備問題。

公立大學就學穩定率政大居首
續推動多元開放學習環境

政大的「就學穩定率」領先其他公立一般大學。照片來源／教學發展中心。

【校訊記者

陳湘吟、劉文琳

報導】展望豬年，政大新任校長郭明

政與兩位副校長朱美麗、王文杰，和

主任秘書何賴傑，趕在農曆春節前最

後的上班日，一起到全校各單位向同

仁提前拜年，因行政大樓仍在施工，

各行政單位目前暫時分散至憩賢樓、

體育館、綜合院館、風雩樓和山上的

國際大樓、自強十舍和研創中心等各

處辦公。

郭校長非常感謝同仁們在暫時性的

克難環境中，仍共體時艱並盡力完成

工作。而技工工友守護整個校園，幫

助政大維持很好的教學和研究環境。

而於 2019年 2月 12日舉辦的 108
年度春節團拜，郭校長除了感謝願意

接下任務、共同打拚的行政團隊外，

並肯定所有同仁長期打下的校務基

礎，期許眾人在既有基礎上，百尺竿

頭，更進一步。

當天除了教職員齊聚，並有退休

人員和校友特別返校和老朋友見面拜

年，大家互道新年恭喜，現場充滿年

節歡樂氣氛。

郭校長指出，「地方創生」是新

年度的重要工作目標，希望政大也有

機會能參與地方建設，藉由盤點各地

特色資源，一同協助台灣偏鄉翻轉未

來。他也規劃在暑假開設更多課程，

同時引進海外資源進入政大，希望能

在「第三學期」給予在校學生更多學

習上的選擇。

郭校長也趁此機會再度向校友喊

話，期待加強畢業校友與政大之間的

聯結，給予在校學生更多的協助。

「光明的政大絕對是可以期待的」他

有信心地說，並盼望全校師生及所有

同仁都能於新年初始即共同努力，一

同使政大邁向更好的未來。

 高齡八十九歲的教授閻沁恆則代
表退休人員致上新春賀詞，從政大畢

業，並在政大服務四十年，他提醒遍

布世界各地的政大校友，不論身在何

處都要記得關心母校、回饋母校，將

母校的進步和發展視為最大的驕傲。

 今年除了向來受歡迎的摸彩活動
外，政大實幼小朋友的舞蹈表演也非

常吸睛，可愛逗趣的動作，使在場人

員皆被感染快樂心情。另外，教職員

工社團華佗五禽太極社則帶來精彩太

極表演，更增添傳統中國年的氣氛。

郭校長（前排左四）、朱副校長（前排左五）和何主任秘書（前排左三）向圖書館同仁拜年。

【傳播學院院訊】因應資訊科技日

新月異、數位新媒介的蓬勃發展，政

治大學傳播學院新設「資訊科技」課

程，招收自然組學生。

社群媒體的崛起，傳統的傳播領

域：新聞、廣告、廣電紛紛產生全新

樣貌，為提升學生綜合能力，政大傳

院首次招收 20位「自然組」學生，
其中申請入學 10名、繁星推薦 5名、
考試分發 5名。這將是全台大學傳播
院校招收「自然組」學生之首例。

政大傳院歷經近三十年發展，自

2014年起，推動「大一大二不分系」
招生，學生入學之後先學習傳播相關

知識，至大三再正式分流選擇專業發

展方向。

為因應自然組學生入學，政大傳院

在課程上一併進行改革，增設了台灣

第一個結合「傳播學」與「資訊科學」

的跨領域課程 --「資訊科技」。包括
基礎及進階課程，學生入學後除了既

有的基礎課程，還有新規劃的「資訊

科技」、「數位傳播」、「藝術設

計」和「社會科學」等跨領域課程可

選擇。

參與課程規劃的許志堅教授表示，

自己就是跨領域的一個例子，本身學

的是資科，後來發現對傳播有興趣，

與院內老師共同發展創新應用為思維

的系列理論。此次的課程規劃將「基

礎程式設計」、「統計學」、「資料

結構及演算法」等課程規劃入內，希

望提供社會組及自然組學生跨領域整

合學習的機會。

科技環境變化，傳播學發展已從

傳播媒體匯流，擴展至科技與人文、

社會科學結合的領域，課程和養成教

育出現「典範轉移」，所需涵蓋的主

題、內容與深度均大量增加。世界先

進國家的傳播學院莫不把文化藝術、

新聞、媒體、科技、科學、藝術創作、

財經等納入學習範疇，鼓勵高中生透

過大學教育，多元跨域的傳播課程，

適應快速變化的社會與產業變化。

傳播學院代理院長蘇蘅表示，國

際一流大學的傳播教育，已經從社會

科學與人文藝術，擴展到資訊領域，

作為台灣傳播教育第一品牌的政大傳

院不會缺席。招收自然組學生的目標

是希望結合「科技」與「人文」，培

養就業市場需要的高階菁英及頂尖人

才。很歡迎高中自然組同學，踴躍選

擇政治大學傳播學院就讀。因應新的招生制度，傳播學院課程同時
進行改革。攝影／楊健文。

歡送教職員退休 校長郭明政盼經驗傳承
【校訊記者劉信秀報導】政大人事

室於 2019年 1月 23日歡送 107學年
度第一學期退休教職員，校長郭明政

表示，期待未來能在本校推動「兼任

特聘教授」制度，及鼓勵退休職員回

校「半職工作」，使其寶貴經驗得以

傳承，並持續為政大服務。

與會的教育系教授馮朝霖，在校任

職 29年，大學時期也就讀於政大，
曾擔任教育系系主任及幼兒教育研究

所所長。除校內教學外，也於新莊社

區大學以「成人之美的生態村」為目

標，推動「地方創生」議題。郭校長

譽他為「生態村之父」，期待馮朝霖

退休後加入規劃「生態有機養生村」

的構想，解決地方人才外流問題。

而在校任職 33年的應用數學系副
教授李陽明，教學及研究之餘，投入

教職員橋藝社，曾多次代表政大出賽

帶來豐碩戰果。他期待自己退休後，

能經常回政大走走，保持身心健康。

圖書館分館組員婁曉梅也非常喜

歡政大溫馨的工作環境，表示未來若

有空餘時間，將持續為政大服務、奉

獻自己。而歷史系副教授朱靜華也坦

言，身為華僑，相當感謝政大歡迎自

己加入這個教學體系，下學期也將持

續擔任兼任教授。
政大歡送退休教職員。攝影／劉信秀。

今年首招高中自然組學生政大傳播學院 期許政大百尺竿頭更進一步喜

迎
豬

年

國 內 郵 資 已 付

文 山 指 南 郵 局

許 可 證

北台字第16743號

中華郵政北台字第7389號
執 照 登 記 為 雜 誌 交 寄



2. 名人政大 3. 頂尖政大中華民國一○八年三月三十日

【校訊記者陳湘吟報導】政大哲學

系教授林遠澤以《儒家後習俗責任倫

理學的理念》一書，獲中研院第七屆

「人文及社會科學學術性專書獎」。

林遠澤提到，此書不僅限於哲學或思

想史的研究，不應把儒學看成過去

式，若要了解儒學的意義，就應從儒

學能否再度成為推進文化發展的動力

之層面來探討。

為鼓勵人文及社會科學學者出版

專書，中央研究院每年至多獎勵五本

專書獲得上述獎項。中研院指出，林

教授得獎專書試圖「回復儒學在建構

理論之前就已經有了的基本洞見」，

並「試圖對當代尚在發展中的實踐哲

學之問題，提出具有啟發性的解決方

案，」呈現了林教授理解儒家的獨到

之見，令人耳目一新，同時「對普遍

的倫理議題也具有重要參考價值。」

林遠澤一改傳統上以儒家人物、學

派或經典文獻做為研究對象，試圖從 
Kohlberg 的「道德發展理論」最高序
階「後習俗責任倫理學」的觀點出

發，將儒學「轉譯」成不用儒家語言

也可以表達的理論，使儒學「還原」

到其最根源的「道德經驗」。

此外，由於語言與思想有著密不可

分的關係，為理解中國文化的本質與

中國人的思維模式，林遠澤也將研究

漢語的特殊型態對於中國人的思維影

響。林遠澤現任華人文化主體性研究

中心執行長，這些研究工作也會與該

中心一起進行跨領域整合。林遠澤表

示即將出版有關德國古典語言哲學的

專書──探討如何在溝通共同體下尋

求溝通理性的概念，並一步探討「禮

治國」的政治哲學。

哲學系教授林遠澤 獲中研院第七屆「人文及社會科學學術性專書獎」

哲學系教授林遠澤（右三）獲中研院第七屆「人文及社會科學學術性專書獎」。照片來
源／中央研究院。

【校訊記者劉文琳報導】人事室

於 2019年 1月 22日舉辦技工工友
春節聯誼活動，由校長郭明政頒發

獎牌給今年度績優技工工友，也表

揚年資超過 10年以上的資深人員，
因為有這群默默付出的技工工友盡

忠職守，守護整個校園，政大才能

維持很好的教學和研究環境。

今年共有四位技工工友獲得特優

和績優的獎項，總務長顏玉明說「他

們是實至名歸」，有這些工友辛苦

的在各個角落默默為大家服務，政

大師生才會有很好的環境，可以無

後顧之憂的教學和學習，他們是學

校不可或缺的力量，所以「如果在

路上看到推著公文車的阿姨，不要

忘記幫她拉一把！」

獲獎的法學院王陳阿金阿姨總是

忙碌地穿梭在綜合大樓各樓層，但

她已在今年一月屆齡退休，在政大

服務 23年，除了於日常清潔工作盡
心盡力，更曾主動提倡資源回收、

節能減碳的方案，以節省學校支出。

雖然工作辛苦，但阿姨總不忘掛著

親切的微笑與院內師生打招呼，也

有同學會主動跟阿姨聊天，所以阿

姨「會想念政大的。」

服務學校已經 20年的公務車司機

魏秋山，這次除了獲得資深員工獎

狀外，更是今年度的特優工友，他

經常犧牲空檔時間主動檢修公務車

輛狀況，遇到寒、暑假也願意配合

校務活動隨時機動待命，甚至放棄

可休假時間支援公務，申請休假日

也比其他工友為少，對工作未曾抱

怨，全力配合校務活動。

此次的績優工友，還有圖書館工

友龐金龍與總務處工友詹繡綢。龐

金龍負責各項設備維修，表示自己

曾經在凌晨三點，接到電話趕來處

理水管漏水問題，因為家住得近，

龐金龍比較方便隨時來到學校支援，

並從無怨言。詹繡綢則曾於去年暑

假協助總務處物品搬遷事宜，主動

協助學校大型活動，備受同仁讚許。

歲末年終 感謝技工工友守護校園

【研發處訊及校訊記者胡安妤報

導】研發處於 2018年 12月 19日舉
辦 106年度科技部大專學生研究計
畫頒獎典禮，106年度政大獲創作研
究獎比率高達 23.7%，遠高於全國之
7.99%。研發長郭力昕恭喜 9名獲獎
生、肯定法學院學生的積極參與，

也鼓勵各學院學生踴躍提出申請。

為達學術紮根，使大學生提前接

受及體驗研究訓練，科技部訂有「補

助大專學生研究計畫作業要點」，

若研究成果報告成績優良、富創意

者，則可挑戰「研究創作獎」。眾

人投身計畫各有插曲，但皆認為「找

到具熱忱、有興致的議題」是首要

之步，但若想進一步挑戰研究創作

獎，則需另有巧思。

 政治系獲獎學生吳柏翰以過來人
角度建議，「可以提早做的事情就

不要拖延，因為執行計畫時會充滿

變數。」研究過程中增加的人脈，

可能成為未來的資產，須謹慎面對。

經濟系俞雋也表示「不要指望把開

學後期間，當作自己研究的主要時

間。」

由於分享同學多為人文類，資科

系副教授紀明德補充，資訊相關研

究同樣重視各領域文獻結合，尚須

留意系統的驗證，及質量化數據的

蒐集分析；選舉研究中心副研究員

俞振華則表示，問對問題是成功第

一步，別吝於發揮，「有時會驚訝

於自己的創造力和潛能！」。

科技部研究創作獎獲獎人
分享研究之路

外交系教授林碧炤 獲頒政大名譽教授證書
【外交系訊】外交系教授林碧炤

獲頒政大名譽教授證書，由校長郭明

政代表政大頒發證書，並表揚其在國

際關係學界的貢獻。不忘持續精進

的林碧炤，仍隨時關注國際關係動

態和學術發展，在授證典禮時特別

以近期看的電影《街角書店》（The 

Bookshop）的一句話：「跟書在一起，
你永遠不會感到寂寞。」勉勵在場師

生。

在政大教書逾四十年，林碧炤曾歷

任國際關係中心主任與副校長，授證

典禮中，外交系特聘教授鄧中堅、系

友中山大學中國與亞太區域研究所教

授林文程，與國關學界眾多師生，都

到場祝賀。

林碧炤說，現今國際關係領域愈趨

廣泛，包括全球暖化與難民問題等議

題。外交領域相關知識逐漸形成獨立

學門，如外交學。他期盼這樣的取向，

能讓未來學者能有更好地發揮。

郭校長指出，有 150多位大使都是
出自國際事務學院，正因為這些人的

貢獻，國人才能拿著一本台灣護照，

行遍天下。尤其政治與國關領域在

QS排名中，名列 51-100名，可說與
蘇黎世大學、維也納大學、賓州大學、

京都大學等大學並駕齊驅，這正是因

為有林碧炤這樣的師資。

 鄧中堅也表示，林碧炤雖公務繁
忙，仍不忘繼續精進，談論國際關係

擲地有聲，對於相關學術動態與發展

瞭若指掌，更創辦中華民國國際關係

學會，對於國關學界有巨大的付出與

貢獻。林文程更是敬佩林碧炤的風骨

與學養，他表示本身就深受林碧炤提

攜，以林碧炤教授謙沖的品德與深厚

的學養，成為名譽教授可說是實至名

歸。

外交系特聘教授鄧中堅（右）致贈紀念
品予教授林碧炤。照片來源／外交系。

學系 獲獎者 指導教授

社會系 盧禹文 熊瑞梅

心理系 江韶軒 廖瑞銘

心理系 翁幸妙 楊建銘

經濟系 俞雋 寇健文

政治系 吳柏翰 俞振華

法律系 王傳翔 王曉丹

法律系 林華恩 許恒達

法律系 叢主沁 林佳和

資科系 黃琬庭 紀明德

獲獎名單

107 年資深技工工友表揚名單 

獎勵 單位 姓名

服務滿 40年 附設實小 張玲玲

服務滿 30年
理學院 劉彩鳳

總務處事務組 蔡鎧宏

總務處駐警隊 湯定中

服務滿 20年 總務處事務組 魏秋山

服務滿 10年
學務處藝文中心 胡瑞予

總務處營繕組 高明全

107 年績優工友   

項目 單位 姓名

特優工友 總務處 魏秋山

績優工友

法學院 王陳阿金

總務處 詹繡綢

圖書館 龐金龍

【研發處及校訊記者胡安妤報導】

為支持國內博士生撰寫人文與社會科

學領域之論文，科技部設立相關獎勵

金，本校計有 8位博士候選人獲獎，
研發處於 2018年 12月 12日舉辦座
談會，邀請獲獎學生及指導教授分享

秘訣。「最好的老師還是興趣」法學

院副院長許政賢期勉眾人盡其所能發

揮才華，便是所謂的成功。得獎者雖

然學術領域都大相逕庭，卻一致堅持

及呼籲「學術及經驗底蘊積累」之重

要性。

副研發長劉昌德表示：「台下的掌

聲是屬於我們這些得獎者，他們的成

就得來不易、非常值得敬佩。」他坦

言撰寫博士論文十分艱辛：「你必須

一個人跟所有素材奮鬥，漫長的過程

感受不到終點，」除心力投入，資源

籌募更叫人費神，幸而科技部支持人

才培育，給予獎勵金貼補機會，期待

同學積極去爭取。

楊子申表示，無論獲獎與否，至

少過程中能練就批判性思考；楊志常

說，若望博班順利畢業，得多方尋求

資源挹注，也需多投稿期刊發表以累

積經驗，將過程視為學習，並以平常

心對待；鍾宛玲則分享，教授與同學

是研究生活最好的「萬能鎖」，多交

流總能突破自身盲點。

研究歷程艱辛終有光明  博士候選人分享獲獎經驗

學院 / 系 / 所 獲獎者 指導教授

法學院 蔡立亭 陳起行、許政賢

公共行政學系 楊子申 江明修

宗教研究所 楊志常 耿晴

中國文學系 張閏熙 陳翠英

心理學系 鍾宛玲 黃啟泰

心理學系 蕭帆琦 楊建銘

經濟研究所 胡玫英 賴景昌、曹添旺

傳播學院 吳岱芸 林日璇

獲獎名單

獲獎人經驗分享論壇吸引許多師生踴躍參與。照片來源／黃彥琳。
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中國與東南亞關係專書出版
台北國際書展亮相
【國關中心訊】國關中心團

隊積極推動中國與周邊關係的

區域研究，於 2013 年起參與
由東南亞區域學術交流基金會

（SEASREP）及日本國際交流
基金共同推動的大型跨國計畫。

團隊成果以《中國在東南亞的足

跡》為題，通過嚴格學術外審程

序後由新加坡國立大學出版社

於 2019年出版，在北美則由代
理銷售機構美國芝加哥大學出版

社出版，並於 2月 16日在臺北
國際書展辦理新書發表會。今年

東南亞研究中心也將與 10國 13
個亞洲研究中心，共同在台北辦

理「亞洲東南亞研究雙年會」

（SEASIA Conference 2019）。

呈現台灣回教面貌
政大新書出版填補歷史空白
【民族學系訊】民族學系於 1
月 21日舉辦「伊斯蘭的現代性
與社會性學術研討會」暨《主命

的傳承與延續︰回教在台灣的發

揚和展望》新書發表會，探討

中國伊斯蘭的現代性與社會性

及其當代展演的特徵。該書為國

內第一本有系統、且以全方位的

視野，檢視回教近八十年在台灣

整體發展歷程的專著。期盼透過

台灣多元化的穆斯林經驗，來理

解回教提供給人類文明的正道思

維，以及伊斯蘭教義中「兩世吉

慶」的實踐意義。

中華會計教育學會年會
暨亞洲會計學會研討會
【會計學系】「2018中華會

計教育學會年會暨亞洲會計學會

研討會」於 12月 6日、7日在
政大商學院登場，為國內外會計

界之年度盛事，今年並擴大與日

本會計學會、韓國會計學會聯合

舉辦。本次以「邁向未來的會計

智能」為題，有來自美國、英國、

日本、韓國、新加坡、香港、中

國大陸等 220位海內外知名學者
共襄盛舉。

政大台灣研究中心
舉辦國際拔尖系列研討會
【台灣研究中心訊】台灣研

究中心於 2018年 12月 22日至
23日舉辦列研討會，邀請到京
都大學教授Makoto Hasegawa、
武藏大學教授 Haruaki Hirota、
高知工科大學教授 Real Arai和
立教大學教授Michihito Ando來
台，探討日本財政相關議題。另

邀請 Tenzin Priyadarshi大師以及
David B.Grusky 教授，分別以
「AI來襲！道德倫理該如何應
對」、「社會不平等」等主題進

行演講。

兩岸國際關係學院院長論壇
探討中美、中亞與兩岸關係
【國際事務學院訊】國際事務

學院於 2018年 12月 18日，舉
辦「第三屆兩岸國際關係學院院

長論壇－美國新動向與中國大陸

對外政治經濟關係之變遷」，與

會院長以三大主軸：中美關係、

中國與亞洲周邊國家、兩岸關係

進行深入討論。最終場次指出，

兩岸關係要放在結構跟國際情勢

來看，臺灣如何平衡好是關鍵問

題。

學術短波
【商學院訊】在新年開始之際，政

大商學院就捎來喜訊，宣布將攜手美

國普渡大學（Purdue University），於
108學年度正式啟動五個系所的碩士
雙聯學位合作專案，同學們只要完成

雙方規定的學分並達規定的成績，兩

年即可獲得政大和普渡大學兩個碩士

學位。

商學院和全球頂尖名校美國普渡

大學克蘭納特管理學院（Krannert 
School of Management）在國際商管
交流攜手近二十載，雙方合作模式持

續精進，政大商學院 IMBA、MBA、
會計學系碩士班、資訊管理學系碩士

班及財務管理學系碩士班，分別和普

渡大學管理學院的全球供應鏈管理學

程、行銷學程、會計學程、商業分析

與資訊管理學程，以及財務學程建立

碩士雙聯學位合作。

普渡大學於 2019年泰晤士高等
教育世界大學排名中，位居全球第

64、全美第 30；而克蘭納特管理學
院，則在全美最佳商學院排名中榮登

第 53位，其中值得一提的是，商業
分析與資訊管理學程、會計學程以及

全球供應鏈管理學程，分別在北美專

業領域排名中拿下第 1、第 2以及第
12的絕佳評價。
政大商學院向來以培育台灣菁英商

管人才為己任，除了在台灣具備頂尖

師資，並打造國際化的學習環境，如

今更積極鼓勵同學踏出台灣，從短期

的姊妹校交換學程，到長期的雙聯學

位學程，從各方面累積國際學習和工

作經驗，以最有效的方式運用時間和

金錢，換取無限的職涯發展機會。

政大商院攜手美國普渡大學 五系所碩士雙聯學位正式啟動

【台史所訊】為增進教師國際合作

及交流，台史所所長李衣雲，與中京

大學社會科學研究所所長檜山幸夫簽

訂學術交流協定。

在文學院院長薛化元的期許與見

證之下，兩位所長互相交換契約，落

款簽名；台史所亦贈送學生設計的紀

念品，予中京大學代表團成員。

中京大學社會科學研究所轄下，設

有台灣史研究中心，參與人員對日治

時期台灣史均有專精，例如皇民化教

育、日語教育、醫療政策史等。其中，

對於台灣史研究最重要的貢獻，是台

灣總督府檔案的蒐集與目錄編纂，已

出版諸多出版品。

自 2012年中京大學社會科學研究
所的研究員東山京子，到政大台史所

擔任客座助理教授開始，中京大學與

台史所即有密切互動。2016及 2018

年，雙方教師皆互訪進行研究交流，

在頻繁的學術交流下，此次簽約儀式

依照台史所教授兼文學院院長的薛老

師所說，確實是「水到渠成」。簽約

完成後，台史所方與對方代表相談甚

歡，交流不少合作方向與學術意見。

在簽訂此學術交流協定後，依據協

定內容，雙方即可共同研究、進行教

職員交流、交換研究成果、學術刊物

以及其他學術資訊。未來兩校有望攜

手合作，共同培育台灣史研究人才，

發展至學生學術交流，並吸引更多有

興趣跨領域研究的優秀專家學者及學

生加入行列。

2019年 3月 11日，台史所與中京
大學合辦「東亞近代的『權利』問題

與發展」研討會，同時也是檜山教授

的榮退活動。

政大台史所與日本中京大學社會
科學研究所 簽訂學術交流協定

商學院攜手美國 Purdue University，啟動五系所碩士雙聯學位合作。照片提供／商學院。

【資訊科學系訊】資訊科學系

和美國喬 治城 大學（Georgetown 
University），於 2018年 12月 28日
舉行合作備忘錄簽約儀式，由理學院

院長顏乃欣、資科系主任左瑞麟代

表，與喬治城大學資訊科學系教授張

德健簽約，並由理學院副院長楊志開

及資科系師長共同觀禮見證。未來將

共同推動學術發展及交流，並承諾增

加兩校之各種合作機會，攜手合作創

造雙贏。

雙聯學位合約開放資科系大學

部三年級學生申請，予以至美國喬

治城大學留學深造，以兩年時間獲

得政大學士及喬治城大學碩士學

位（Master’s degree in Computer 

Science Concentration in Computer 
Science）雙學位。合約簽訂後將自
107學年度第一學期開始接受申請，
未來資科系學生將有更多元的進修管

道，學生不僅能拓展國際視野與全球

移動力，畢業後在就業方面將更具有

優勢。

喬治城大學建立於 1789年，位於
美國首都華盛頓哥倫比亞特區，是一

所世界頂尖的私立研究型大學，也是

美國最古老的耶穌會和天主教大學。

主校區位於華盛頓喬治城，以古羅馬

式建築風格的美國國家歷史名勝希利

堂為著稱，並在華盛頓特區的國會山

設有法學院。在義大利、土耳其和卡

達則設有分校。

喬治城大學之學生來自全球 130多
個國家，具不同宗教和民族多元化

特色。該校知名校友在公共事務領

域中表現突出，其中包括美國前總統

比爾．柯林頓、前任美國最高法院大

法官安東寧．斯卡利亞、數十位美國

州長和國會議員、多國的國家元首和

政府首腦、王室成員及外交官等。同

時，該大學也是美國本土具貴族氣質

的學校，在政治和外交領域表現傑

出，於 2018年 U.S. News美國大學
排名獲得第 20名，影響力比肩眾多
常青藤名校。

政大資科系與喬治城大學 
雙聯學位簽約儀式

左起理學院院長顏乃欣、美國喬治城大
學教授張德健，以及資科系主任左瑞麟。
照片來源／資科系。 台史所所長李衣雲（右）與日本中京大學社科所所長檜山幸夫。照片來源／台史所。

政大與菲律賓伊富高大學 共謀未來合作發展
【臺菲科研中心訊】在多年與伊富

高學者及在地組織交流、合作的基礎

上，政大於 2018年底開始執行科技
部臺菲科研中心計畫，期望促進兩國

原住民研究的發展，以及在地組織間

的交流。

2019年 2月 19日，菲律賓伊富高
大學校長 Eva Marie Dugyon、學務長
Manuel III Malingan、公共事務與國
際交流長 Richard Baliao，以及該校
全球重要農業資產系統中心（GIAHS 
Center）執行長 Eulalie Dulnuan蒞臨
政大訪問交流。

當天兩校校長進行會談，並偕同雙

方學者針對校際與科研中心的合作進

行討論。

政大校長郭明政針對校際合作提出

「伊拉斯莫斯世界計畫」（Erasmus 
Programme）模式的多校合作構想，
希望成立多校合作的原住民研究碩士

學程，也希望 2019年暑假能舉辦跨
校合作的原住民研究夏日課程。

伊富高大學校長 Dugyon對兩校合
作構想給予非常肯定的回覆，兩校決

議於今年七月啟用伊富高大學內之科

研中心辦公室，Dugyon也邀請郭校
長帶領的團隊，在暑假時赴菲參與揭

牌儀式。

兩校學者也針對科研中心之國際

合作研究主題進行討論。伊富高大學

GIAHS Center執行長 Eulalie分享該
中心與社區農民，記錄當地生態系統

變遷的計畫，政大民族學系教授官大

偉則建議，蒐集伊富高地區不同時期

地圖與空拍圖紀錄，以了解更多地區

環境變遷的情形。

政治系與社會實踐辦公室執行長

湯京平教授，則簡介其對印尼峇里水

資源的研究、在地社區自然資源的管

理、對原住民在地社區培力的想法，

也介紹該辦公室的烏來樂酷計畫。

科研中心預計五月底，於政大舉辦

臺美菲國際工作坊，以文化生態、環

境管理與永續發展為主題。此次之會

面，已為五月工作坊開啟了對話，雙

方也很期待屆時能在研究以及在地社

區參與經驗上，有進一步交流。

兩校進行校際與科研中心合作之討論。
照片提供／臺菲科研中心。



新 任 行 政 主 管 專 訪

【校訊記者陳湘吟報導】提到政

大，副校長王文杰總有說不完的故

事。自民國 76年進入政大，一路攻
讀到博士，於交大服務七年後，回到

本校法學院擔任教授，再接任主任秘

書，現在則同時擔任法學院院長與副

校長。從學生、教師到行政主管，這

之間角色不斷轉換，都與政大密不可

分。 
「從過去到現在政大改變了很多，

唯一不變的是政大是一個有故事的學

校」言談中可見王副校長對於政大的

熱愛。他提到，環境不斷改變，對外，

在強調國際化的現今，政大面臨了更

多的競爭壓力；對內，學生對於校務

的參與及關心度提升，如何與學生有

效溝通也是挑戰。不變的是，政大始

終是優秀人才匯聚的平台，「政大沒

有昂貴的實驗室，也沒有豪華的教室

設備，但匯集了頭角崢嶸的學術工作

者，以及許多優秀的學生，並且在此

碰撞出許多不同的想法」。

前兩年擔任主秘帶給王文杰很大的

啟發，「2016年蓋了三萬兩千多份
公文，每個公文都需要做決策」他認

為光有規劃是不足的，必須將過去

經驗，與現在的職務內容相結合。面

對龐雜的校務工程，不論誰接任副校

長都是挑戰，但他希望過往的經驗，

能夠協助校長推動政大校務發展。

 除了過往行政經驗，王文杰認為
過去在學術領域的投入也能與校務治

理相呼應，以公司法見長的他提到，

「公司法講究公司治理與法律遵循，

政大的校務也要秉持這個基本的態

度」，學校的角色雖與公司不同，但

治理的精神卻可相呼應，對校務規劃

的想像也需要遵循法律。

 作為校務治理的副手，王文杰將
會依循校長的治校理念，積極達成校

園事務，秉持「以學生為本」的初衷，

期待給同學更多發展空間，並協助同

學培養開闊視野。

 副校長專訪》
多年耕耘政大　
王文杰不忘「以學生為本」初衷

【校訊記者陳湘吟報導】新就任

的主任秘書何賴傑對秘書處有諸多期

許，全校會議安排、校內外聯繫及校

友服務，是秘書處三大業務，何賴傑

也盼能更加強化。他提到「秘書處並

不是決策的角色，而是服務及協助

的功能」，使校內各行政事務運作

順暢，才是秘書處的意義與價值。

另外，「秘書處是一個相對特別

的單位，」何賴傑坦言工作並不輕

鬆，「當初上任時已做好心理準備，

並不是單純把校內業務做好就好，

還需隨時注意外界各方需求，並做出

回應。」除了要對校內情況十分熟

悉，也需了解社會各界的看法和對政

大的期待，以調節內外的平衡。

政大背負著過去歷史包袱，何賴傑

無奈提到還是有人認為政大是黨校。

他希望往後能漸漸化解這些誤解，並

強調政大以貢獻社會為期許，不為任

一政黨或政治團體。談到學校形象的

建立，他不諱言任何機關或團體難免

都有做不好之處，外界的指教若屬

實，政大將虛心接受並且積極改善，

但若有不實之處，也會盡力去溝通，

務求呈現真實的一面給社會大眾。

 「以前擔任教授時，就感受到師
生對政大的抱怨，時常來自行政流程

的繁複，」何賴傑表示，過去學校的

考量主要在於防弊，許多業務都需跑

很多流程才能執行，但過於繁複的程

序會使事務推展延滯，且有些事並無

層層把關的必要，盼未來能簡化行政

流程以加強效率。他也認為行政人員

的角色並非管制與監督，而需站在服

務師生的立場，希望行政人員的心態

也能調整。

 主任秘書專訪》
以服務為導向  何賴傑盼強化溝通 
逐步增進效能

何主秘表示，秘書處除服務師生及各行
政單位，也是對外溝通的窗口。照片來
源／秘書處。

 校長專訪》
郭明政：法律角度切入校務治理　
　　　　希望學生有跨國移動與跨領域學習能力

【校訊記者陳湘吟報導】身為一

個法學工作者，校長郭明政強調自

己十分重視法律在社會，以及大學

內應有的角色與地位，盼從法律的

角度能讓政大校務發展注入活水。

提到依法行政，郭明政感慨國內

情況常是「言者諄諄，聽者渺渺」，

政府雖已清楚函文表示「不能僅以

量化指標作為評量依據」，但很多

大學仍僅以量化的指標去計算一個

人的學術成就，然以量化指標來評

鑑教師的升等，事實上有很大的限

制且會延伸出諸多問題，他表示政

大將會排除這樣的狀況，除量化指

標外也應採計其他質化依據。

「法律代表著多數人的共識，而

非少數人的獨斷。」郭明政認為法

律是來自於代議民主的共識，尊重

法律就是尊重民主的機制；並指出：

大學是一個自我管理的學術社群，

而校長是公共意志的匯集者以及實

踐者，盼在強調法治的情況下能使

校務運作更加順利。

曾經身為年金改革委員會的一員，

郭明政秉持自己在社會安全法與社

會安全制度的專業，提出對於大學

教授年金制度的訴求。「大學教授

的年金不應以本俸作為計算基礎，

因為本俸在大學教授薪水中的佔比

相對而言是較低的。 」他認為大學
教授對社會的貢獻絕對不亞於中小

學老師，但年金的比例卻比中小學

老師或其他公務人員的比值來得低，

希望未來這個部分能夠得到改善。

郭明政不斷強調「老力再發揮」，

認為兼任特聘教授制度的採行，可

使退休教授繼續作育英才，同時也

減輕年輕教授的負擔、學校的財務

也多少有所減緩，可創造雙贏局面。

此外，他也鼓勵職員退休後能回校

從事半職工作，「部分退休及部分

工時制度，為目前全世界因應人口

老化情況下，非常重要的核心對

策。」郭校長盼本校在這點可以努

力推動。

「政大不應困在指南山下，

也不應困在台灣。」他期

望政大師生都能敞開心

胸、跨步前進，走出校

門並走出國門。「全世

界都是我們的舞台，全

世界都是我們學習的場

域。」郭明政認為學生在學

期間應培養跨國移動的能力，國際

化的同時，也希望學生能夠重視本

土的語言及文化，鼓勵學生到偏鄉

與當地居民進行深度交流。

除了國際化，郭明政也希望透過

產學合作加強學生之理論與實務結

合的能力，他表示：一定會爭取更

多的企業實習機會與研發合作，但

同時也坦言：「想到跟做到是有一

定的距離。」很多事情不是一蹴而

成，但仍盼自己登高一呼，得以促

使校友與企業願意提供更多研發合

作與實習機會。

提到跨領域學習，郭明政盼能強

化雙主修與輔修機制，讓學生不侷

限在自己的學院裡面。為落實此制

度，他表示將給予願意開放門戶的

院系更多資源，也希望各院系對於

本系及外系的學生能夠平等對待。

郭校長盼從法律的角度，使校務運作更
順利。照片提供／秘書處。

王副校長秉持「以學生為本」的初衷。
照片來源／王副校長。

【校訊記者張瑞璟報導】「只要

是跟學生有關的事務，我都會很願

意去投入！」新任副校長朱美麗認

為大學應以培育人才、貢獻社會為

重，期盼能將過去經驗轉化為協助

校長治理校務的基礎，使「成就學

生貢獻社會」的願景得以實現。

在卸下學務長的行政工作後，朱

美麗原先期待能過一點屬於自己的

生活，沒想到因緣際會又重回行政

體系服務。她笑說，「人生中有一

些際遇與緣分是難以事先規劃與預

知的」。受到校長郭明政誠意十足

的請託，以及那一份為學生服務熱

忱的感召，她決定接下副校長一職，

並坦言：「是一種挑戰，也是一項

責任，但我會全力以赴。」

朱副校長的主要職責是專注於學

生事務與教務，並業管學校財務與

深耕計劃。她以曾任學務長的經驗

做為基石，將協助校長推動各項培

育人才的措施，提供學生更多學習

的機會與資源，以提升學生的競爭

力。

朱美麗舉校內課程規劃為例，在

這個快速變動的年代，為鼓勵學生

跨領域學習，以獲多元能力來因應

未來工作上可能出現的挑戰，學校

會更積極完善雙主修、輔系以及學

程等制度。同時，亦尊重系所專業

與推動兼任特聘教師之聘任，使得

學生能依自己規劃需求修習課程，

獲得更多提升能力的資源，而對自

己未來職涯與人生的發展更有把握。

而學校也將強化與政府及實務界之

合作，使學生有更多的實習機會與

經驗。

另外，朱美麗認為學生也須培養

與提升國際競爭力，因此學校將致

力於提供國際學習的資源，強化與

各國大學之合作，有更多跨國、跨

校的學程。也將透過英語與華語之

雙語課程為主的設計，讓本國生和

外籍生皆能增進語言能力，且在此

國際學習的環境下相互交流文化、

建立國際網絡。她盼望能使來自全

球各地到政大就讀、英語與華語流

利的青年學子，畢業後皆能夠在全

球各地發光、發熱。

朱副校長坦言，接下副校長是挑戰也是
責任，但她將全力以赴。照片來源／秘
書處。

 副校長專訪》
朱美麗：致力協助推動校務　
　　　　盼實現培育人才之願景

4-5. 政大新任行政主管專題



新 任 行 政 主 管 專 訪
 學務長專訪》
為了學生而存在　薛慧敏希望學生更快樂
【校訊記者劉文琳報導】新任學

務長薛慧敏相信在「做對的事情」的

理念下，就能跟學生有效對話，而學

務處的每個單位都是為學生而存在，

作為學務長她希望「學生們能快樂一

點。」

時代在變遷，薛慧敏覺得「老師也

在進化，」所以她自己也很喜歡透過

網路得到訊息，但「身為老狗，我仍

然相信面對面、有溫度的溝通，遠勝

過網路上三千字。」由於深知資訊發

展的兩面刃，她特別提醒學生在網路

發言前務必謹慎。 
學務處轄下八個單位都與學生息息

相關，薛慧敏說，學安中心和身心健

康中心相當於學校的急診室，若學生

有安全或身心健康問題，都可在第一

時間求助。學安中心教官除了生活輔

導、校園安全外，每年也會調查外宿

學生狀況，並親自造訪學生租屋處，

替學生把關住宿環境安全，而健康中

心這學期仍將持續試辦線上初談預約

制度，解決學生等候諮商時間。

薛慧敏很鼓勵學生參與在校活動，

三月份的校園徵才月中，就讓學生擔

任主要活動籌辦人，教職員工予以輔

導協助，提供行政支援。由校內跨

單位共同規劃的「希望種子培育」計

畫，協助經濟弱勢的學生們可參加各

項學習活動及職涯講座，也提供海外

實習機會，透過此計畫的各項措施，

給予學習津貼補助金，以學習替代工

讀，她懇請有需要的同學多加利用此

計畫充實自己。

薛慧敏覺得政大是很有特色的學

校，能接納各種聲音並兼容共存，

「我常跟學生說，能考進政大的學生

資質都很好，在很多方面都滿有自己

想法。」但也感慨學生間總有種厭世

的氣氛，她強調學務處各項活動，都

是希望給予學生實質幫助，希望學生

對學校提供的資訊都能更有效利用。

薛學務長希望同學遇到相關問題，都能
與學務處直接溝通。攝影／劉文琳。

【校訊記者陳湘吟報導】甫自副總

務長升任總務長的法律系副教授顏玉

明，以「副總務長的生活就是忙，總

務長的生活就是更忙」為新職生活下

了註解。提供師生優質的空間及軟硬

體設備，正是總務處最重要的目標。

而顏玉明除了在工程與採購相關法規

上的專長，及過去與政府主管機關的

互動經驗外，也將透過與師生更多的

溝通，盼幫助校園建設更優化。

由於有擔任律師的經驗，顏玉明對

於繁忙的生活並不陌生，在教職和行

政職之間也很快找到平衡。她認為教

學是一件愉快的事，與學生分享自己

的專業知識所帶來的快樂，是支持她

從事教職的動力來源；至於總務處轄

管繁雜的業務內容，她也坦言若不是

抱持為學校服務的熱忱，恐怕會做得

相當辛苦。

顏玉明表示，先前所做的教學研究

和協助政府機關的經驗，都有助於現

在的職務，對於校園發展要以何種方

式進行、如何向政府機關爭取補助並

維持良好關係，也使推行總務工作更

為順利。

教育部補助學校的經費逐年減少，

政大卻能持續整修校園建設，顏玉明

非常感謝校友樂於回饋母校的熱心，

包括近期的體育館、田徑場整修、達

賢圖書館和法學院的興建，都仰賴校

友的協助。顏玉明指出，悠久的校舍

需要適當整理、維護或重建，目前校

園建設還有其他計畫在推動中，例如

落成將近五十年的憩賢樓，除了管線

上的問題，無障礙空間方面也礙於法

規而無法搭建電梯，而憩賢樓周邊的

空間，因未臻舒適親切致目前利用度

較低，這些都希望透過與法學院的重

建整合能優化校園景觀，並提供更多

停車空間；另外，目前也在規劃校園

行車及徒步交通動線便利性之檢討。

她強調，不少師生對整修帶來的不

便有諸多抱怨，但忍一時的不便可帶

來長久的安全與提升便利性，盼大家

能夠體諒。

 總務長專訪》
積極溝通  顏玉明盼更優化校園建設

顏總務長致力優化校園建設，盼提供師生
優質環境。照片來源／秘書處。

【校訊記者林怡君報導】郭力昕

教授新任研發長，除提倡學術研究多

元評鑑機制，也認為大學教師最重要

的責任之一是教學，而研究應回饋教

學，回饋大學最重要的教學責任。他

強調，政治大學應延續人文社會學科

指標大學的風範，跳脫過去框架，深

刻思考社會責任。

郭力昕笑稱過去自由慣了，從未

想過擔任行政工作，承郭校長力邀擔

任研發長一職。兩人對研究獎勵機制

的方向有共同信念，認為學術研究應

發展多元評鑑機制，不宜過度強調一

級期刊論文的價值，及論文總篇數等

量化概念，這些對於人文社會大學而

言是不合理的，因許多相關研究並無

法大量生產；同時兩人也提倡中文書

寫研究的重要性，因過度強調英文書

寫，恐落入文化上的自我殖民心理。

上任後郭力昕期盼能夠「回歸正

常」，若只一味重視教師研究成果，

容易忽略教學責任和意義，新進教師

為了升等、續聘等，限期內必須提出

愈加嚴苛的研究成果，壓力相當大；

而資深教師則為替系院校爭取研究經

費，參與熱門或大型研究計畫，而不

得不擱置自身研究的方向，形成為競

逐經費而無法專注個人研究之本末倒

置現象，並影響教學品質。

 對此，郭力昕坦言短期內很難有
具體成果，仍需一定程度延續已上路

的計畫，但他希望在下學期，邀請校

內各領域有想法的老師集思廣益，啟

動政大邁向人文社會領航大學另一新

里程。中長程而言，他期許政大走出

象牙塔式研究，深刻思考社會責任，

回歸大學引領社會進步的角色，而非

只能跟隨社會流行價值之後，改變現

今大學常反而落後社會進步的局面。

過去政大作為人文社會學科的龍頭

大學，郭力昕認為政大是時候可以更

大步的向前躍進了，但也許需先擺脫

既有的老大心態，而政大人完全有提

昇自我的能力，盼大家共同努力，延

續人文社會學科指標大學的風範。

 研發長專訪》
郭力昕倡研究多元評鑑機制　盼研究回饋教學

郭研發長認為研究應回饋教學，回饋大學
最重要的教學責任。照片來源／秘書處。

【校訊記者顏妤恬報導】劉德海教

授，美國亞利桑那大學東亞研究所博

士，曾任政大外交系系主任，現為國

際合作事務處國合長，學術專長為國

際關係、比較外交政策與東北亞國際

關係。因在外交系有多年教學及參與

涉外事務的經驗，劉德海期許「國合

處能與他校互動，提升政大的國際能

見度。」希望以自身外交專長，為政

大交朋友！

 國合處的國際化策略主要分為四
大項：教學國際化、研究國際化、行

政國際化及國際合作交流，工作業務

繁多。劉德海認為新任職務的行政工

作，比他所熟悉的教學工作更具挑戰

性。在外交系任教二十餘年，他認為

教學最重要的是，累積經驗同時與時

俱進；而行政工作則涉及了更多團隊

協力合作，「對內對外都要花許多時

間溝通！」國合長說道。

劉德海認為，語言是國際化的根

本，更是小國競爭力的關鍵。台灣有

中文母語的優勢，若能在英文之外增

加第二、第三外語，做到「English+1
或 +2」；並且更重要的是，除了具
備外語能力外，再進一步強化多學門

專業整合的能力，如此一來，便更能

與世界接軌，在國際舞台上充分的發

揮。

他鼓勵同學建構自身競爭力，莫

受限環境中的困難所打擊，將眼光放

遠、不斷提升實力，才是長遠之道。

「同學們未來在校外便是政大的代

表，在海外便是台灣的代表」，他說，

政大是培育菁英人才的學校，同學們

應懷抱十足信心，並把握在學時間全

力充實自己。

 國合長專訪》
提升國際能見度  劉德海以外交專長為政大交朋友

劉國合長希望以自身外交專長，為政大
交朋友。照片來源／國合處。

【校訊記者陳品心報導】第一次

接任教務長，地政學系教授賴宗裕表

示不敢說有什麼期許，只是期望自己

能發揮作為教務長的責任，讓教學雙

方的權益都能受到保障。

新任校長郭明政提出「教學為校

務的核心！」的理念，為達成這個目

標，且適逢課程精實計畫推行三年，

教務處近來已著手盤整各方資訊，檢

視課程精實計畫是否有達成其讓老師

專注於研究，進而將研究及社會服務

帶入教學，並進一步提升教學品質的

這個目標。

此外，為鼓勵同學培養第二專長，

未來學士班擬增加雙主修與輔系名

額、推行雙主修與輔系學分充抵通識

學分的制度。甚至打算創立國內第

一，推行碩士班雙學位制度，讓碩士

班學生可以在既有的修業年限內依個

人興趣發展，並有機會取得不同領域

的第二個學位。賴宗裕表示：「國外

不是有雙聯學位嗎？可是國內都還沒

有推。」

然而，精實計畫在第三年即將取

消教師超支鐘點費，恐怕會影響相關

制度的推行。在取消超支鐘點費的制

度下，代替休假教師為學生上課的教

授無法獲得報酬，更別說英語授課、

數位學習課程、整開課程、基礎課程

等，都需要教師付出額外努力的勞

務。

賴宗裕表示，這些問題都環環相

扣，如何讓教學雙方的權益都能受到

保障、培養教學責任感、讓教師專注

於教學，並讓學生專注於學習，都是

未來大家共同努力的方向。

至於外界所關心的零學分議題，賴

宗裕表示，將分別與學生代表及教學

單位主管座談，交換意見及看法。目

前有關退學制度的研議，已成立付委

委員會，未來會依程序將委員會之建

議事項，提至校務會議進行討論。

 教務長專訪》
賴宗裕盡力讓教學雙方權益都受保障

賴教務長鼓勵同學培養第二專長，盼推
行學士班雙主修與輔系、碩士班雙學位
制度。照片來源／秘書處。
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【東亞所訊】東亞所於 2018年 12
月 22日在政大四維堂舉辦「東亞所
50周年所慶紀念活動暨晚宴」，邀
請海內外所友回母校同慶，重溫過往

校園時光。

活動由東亞所所長王信賢主持，

回顧該所歷史沿革，展示珍貴歷史照

片，詳述半世紀以來的重大事件，同

時感念歷屆所長為東亞所的付出。東

亞所成立以來，歷任所長共十三位：

創所所長吳俊才、歷任所長郭華倫、

曹伯一、芮和蒸、趙春山、楊逢泰、

張煥卿、施哲雄、邱坤玄、魏艾、李

英明和寇健文，以及現任所長王信

賢。晚宴開始前，由歷任與現任所

長，一同舉杯邀請所友們開飯。

校長郭明政與國際關係學院院長

邱稔壤到場致意，祝福東亞所所運昌

隆，郭校長談及政大近年發展與未來

期望，感謝東亞所為政大中國研究、

國際關係、區域研究五十年來的耕

耘，培育出眾多優秀人才。

韓國所友會代表，同時也是東亞所

碩士班第一屆所友崔寬藏教授，回顧

其 27歲、五十年前來台灣留學時情
景，並感謝東亞所多年來培養出 170
多名韓國的中國研究學者。

碩士班第二屆所友張良任，也感謝

創所所長吳俊才培育東亞學子的種種

創舉，並肯定東亞所為兩岸穩定和平

發展的貢獻。碩士班第十三屆所友、

同時也是政大國際事務學院講座教授

吳玉山，以東亞所之子、東亞所學生

以及東亞所老師的三重身分，感謝東

亞所對於中國大陸知識的教學與貢

獻，期勉東亞所未來能夠繼續擦亮這

塊招牌。

晚宴共有逾百位所友與會，更有不

少從海外特別趕回母校親自獻上祝福

的所友，而除東亞所所友外，中國人

民大學國際關係學院，以及馬克思主

義黨史學系的學者亦出席同歡，觥籌

交錯間氣氛和樂融融。

東亞所五十載 所友齊聚同慶

歷任與現任所長們一同切下東亞所五十歲生日蛋糕。照片來源／東亞所。

【商學院訊】國際商學榮譽

學 會（Beta Gamma Sigma，The 
International Honor Society） 政 大 分
會，於 2018 年 12 月 18 日舉行第
十一屆入會儀式。

商學院院長蔡維奇期許入會同學，

能夠謹記 BGS學會價值，「這不僅
是個榮耀、也是個責任。」他勉勵同

學跳脫舒適圈，到國外尋求職涯機

會，更表示不一定要走和大多數學

長姐相同的路，應選擇自己內心有熱

忱，且能實現自我價值的工作，「讓

明天的我比今天的我更好！」蔡院長

說。

BGS為國際商學院學會組織，只
有授權通過 AACSB認證的學校，才
得以設立分會。政大商學院因傑出的

國際化發展，受到該組織的矚目與肯

定，而於 2008年受邀成立分會。
學士班大三或大四的同學，須總

成績達到班或系排名前 10%，或碩士
班二年級成績達班級前 20%，操行達
80分以上。博士生則必須完成口試
後，提出申請並經審核通過。今年商

學院共有 39位同學通過審核，獲頒
入會證書及榮譽徽章。

商學院副院長尚孝純指出，加入

BGS是全球商學院學生，所能獲得
的最高學術榮譽。目前該學會於全

球 190個城市，設立 590個分會，擁
有超過 83萬的會員，政大目前共計
有 344位會員。對同學而言，證書不
只是一種學術上的肯定，對於未來申

請工作或國外學校，也可提高錄取保

障。不論走到那裡，皆能和各地商業

菁英交流互動，亦可藉由學會活動，

提升專業素質與知識。

企管三曾立愷說，能加入學會，對

自己過去三年在學業方面的努力，是

很大的肯定，「加入 BGS就像是得
到了一把鑰匙，能與世界各地同樣優

秀的商學院學生連結」。企管三莊筱

君則表示，能成為 BGS會員很榮幸，
並希望透過BGS全球商界網絡交流，
提升個人技能、專業水平及人脈，為

往後職涯奠定良好基礎。

BGS政大分會會員授證儀式，由
蔡院長帶領新入會會員宣讀誓詞，全

員宣誓將衷心遵守學會三大信念：榮

譽、智慧及熱忱，並謹記利己及人的

社會責任。

胸懷志業、邁向國際－國際商學榮
譽學會政大分會 歡迎新會員入會

【斯拉夫語文學系訊】為推廣俄

語及俄羅斯文化，政大俄羅斯中心自

2017年起，與台北市木柵國小合辦
「俄羅斯童話故事大驚奇」活動，獲

得熱烈迴響。

2018下半年活動範圍更擴大，包
括台北市木柵國小、政大實小、永吉

國小、北投國小及新北市永平國小，

參加總人數逾 1,300位。俄羅斯中心
執行長張瑞承和斯拉夫語文學系學

生，以生動活潑的方式講述俄羅斯童

話故事、介紹俄羅斯國情與文化，並

教授學童說寫俄語。

該系列活動共計十次，分別為學童

講述《梭魚的咒語》、《伊凡王子與

大灰狼》、《青蛙公主》、《美麗的

瓦西麗莎》等俄羅斯民間童話，以及

俄羅斯作家普希金的童話《漁夫與金

魚的故事》。這些故事敘述主角們的

冒險故事，描繪各種動物形象，反映

俄羅斯民族特殊的善惡觀及世界觀，

有助孩童從不同觀點思考人性。

斯語系學生帶領低年級學童觀賞

卡通「瑪莎與熊」，認識俄羅斯特有

紀念品「套娃」及「復活節」，並繪

製屬於自己的俄羅斯娃娃和復活節彩

蛋。此外，配合當時正舉辦的「藝遊

宇宙－蘇聯航太人文展」，活動特別

加入這段歷史，孩童們興奮地聆聽介

紹，從中得知最早登入外太空並返回

地球的，是兩隻太空犬貝爾卡和史翠

卡，繼牠們之後，蘇聯人尤里‧加

加林成為地球首位進入太空的人類。

而中年級學童在認識俄國節慶相關

儀式與飲食後，還品嘗了傳統食物布

林餅。高年級課程，則著重於俄羅斯

城市的歷史與建築：俄國首都莫斯科

自西元 1147年建城至今，已有近 900
年的歷史，「紅場」、「耶穌救贖大

教堂」和號稱「地下皇宮」的地鐵等

歷史建築，皆使學童嘆為觀止。

為增長小學生的藝術鑑賞能力，俄

羅斯中心亦向高年級學童介紹俄羅斯

知名畫家艾瓦佐夫斯基：其氣勢磅礡

的作品《九級浪》與《彩虹》，皆以

驚濤駭浪中的船隻和旅人為主題，透

亮的天際暗喻風平浪靜即將來臨。

而因應年節，更邀請兩位遠從莫斯

科來台學中文的俄籍學生：馬舒菲和

鄧芷萱，帶領學童認識俄羅斯人如何

慶祝新年，講述俄羅斯嚴寒老人與西

方聖誕老人的差別，並用俄文教唱新

年歌曲「森林裡長了一棵聖誕樹」，

讓師生備感異國文化過新年氛圍。

深耕社區教育 
俄羅斯中心帶領孩童認識俄國歷史文化

木柵國小孩童開心享用俄羅斯傳統美食
布林餅。照片來源／俄羅斯中心。

俄羅斯童話故事大驚奇主講同學與政大實小研究處主任廖敏谷。照片來源／俄羅斯中
心。

「創意實踐獎助金」暨「創業募資簡報競賽」 
聯合頒獎典禮
【產學營運暨創新育成總中心創新

育成中心】在校長郭明政及副校長王

文杰的支持下，「產學營運暨創新育

成總中心創新育成中心」於 2018年
12月 12日，在研創大樓的「創立方」
交流廣場，舉辦「第六屆創意實踐

獎助金」暨「第一屆創業募資簡報競

賽」聯合頒獎典禮。

王副校長頒發獎金及獎狀給各獲

勝團隊，南風四重奏計畫執行長藍美

華、外交系主任連弘宜，也前來觀禮

並擔任頒獎嘉賓，為得獎同學們祝

賀。

為推動校園創新創業的培育，前校

長周行一特別對外募款，成立「創意

實踐獎助基金」，以實際行動幫助具

創業家精神的同學，令他們得以跨出

落實創意發想的第一步，也因此帶動

本校「校園創業」風氣，為產業與社

會培養企業人才。

此競賽每學期舉辦一次，目前已舉

辦六屆，計有 17個團隊獲獎，各得

獎團隊目前也多在創業路上打拚，展

現政大學生無比的勇氣與韌性。

目前全國各大專院校均積極推動

「青年創業」，育成中心近期積極籌

畫一系列的創新創業活動，並舉辦

「創業募資簡報競賽」以驗收成效，

在同學間獲得熱烈回響，不但參加踴

躍，更主動跨校及跨領域組隊，共同

合作落實創新及創業。

王副校長（左一）頒獎給第六屆創意實踐獎助金獲獎團隊 GUMA。照片提供／產創總中
心之創新育成中心。

蔡院長（右）勉勵所有會員，胸懷志業、
放眼天下。照片來源／商學院。

授證儀式全體宣讀誓詞。照片來源／商
學院。
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【校訊記者林亭、劉信秀報導】雄

鷹籃球隊於政大 90校慶創立，總教
練陳子威在球隊成立時設下目標為：

成立隔年升至公開一級，並在五年內

拿下一級隊史首冠。而球隊也於去年

公開二級的八強賽中，順利晉級公開

一級；在本學年的 UBA預賽以 10勝
5負晉級八強，並在八強賽取得 2勝
5負，拿下第六名，達成創隊所設的
初期目標。

陳子威表示：「越關鍵的比賽，

越要相信隊友。」由於球員生活起居

都在一起，也在體能及課業上互相幫

助，感情非常好，在場上更是合作無

間，他指出，單打獨鬥易導致失誤、

命中率下滑、被對手得分等狀況，他

認為此階段球員應調整個人打法，也

必須自主訓練，將團隊視為得勝關

鍵，儘管有各自球風，球員們都巧妙

的運用自身特色互相配合。

高苑教練田本玉曾為許多雄鷹球員

的高中教練，她表示：「田浩是用頭

腦在打球，比別人更能應付場上的千

變萬化。」不論進攻防守都很俐落，

是球隊倚重的一名隊長。關於另一位

號稱球隊的得分王洪楷傑，田本玉則

分析因為他的身體柔軟度好，能做出

對手無法預料的動作；左撇子朱力

勳，則打籃下單打為主。目前備受矚

目的塞內加爾籍球員聶歐瑪（Omar 
Niang），身高達 205公分，並有驚
人的 220公分臂長，補上了球隊最缺
乏的位置。

成軍二年即晉八強 雄鷹展望五年內奪冠

【學務處課外組訊】指南服務團

邁入第 43年，長期深耕台中和雲林
山區，提供偏鄉教育的服務，在風管

系老師王正偉的帶領下，以英語育樂

營的形式教導小朋友英文。中坑分隊

隊長財政三李佳臻表示：「在他們臉

上我看到最純真的笑容，陪伴甚於一

切。  博愛分隊的隊員張豐也表示：
「我想將這份幫助帶給小朋友，參加

了服務很有成就感。」

邁入第 9年的中坑分隊，於 2019
年 1月在台中市中坑國小舉辦。適
逢 12月西方聖誕節與 1月的華人新
年，主題訂為「世界節慶」，包括了

世界各地著名的慶典活動。華南分隊

第 16期，以非英語系國家作為主題，
此次主題「比利時」，帶領小朋友認

識當地文化，並特別設計新課程「歐

洲知新」，介紹歐洲各地不同的風

情，帶領手作當地特色小勞作。

服務十年的和平分隊，於 1月來到
台中的和平國小，以繪本「菲力士的

來信」為主題，另設有職業體驗和情

境模擬，以及特殊教案課程製作巧克

力餅乾。在台中市自由國小經營超過

十年的雙崎分隊，為配合當地社區，

前往同樣位於和平區松鶴部落的博愛

國小，此次主題「前進松鶴奧運」。

課程搭配電腦以及淺顯易懂的英文影

片介紹知識內容。四天的營期稍縱即

逝，未來將持續在當地深耕，帶給社

區小朋友幫助。

指南服務團 第 85 屆英語育樂營出發囉！

協助特教生在校生活 
資源教室辦理身障生助理訓練
【學務處身心健康中心訊】為提供

政大特殊教育學生（以下稱特教生）

公平無障礙、最少限制的學習環境，

身心健康中心資源教室於 3月 9日舉
辦「108年身心障礙學生助理人員訓
練」。

訓練分為學科及實習二階段，其中

學科由資源教室輔導團隊擔任講師，

後續學員實習服務特教生 10小時，
方可取得證書，並有機會成為身障學

生助理人員，提供「同儕協助」服

務，如代購餐食、伴走、導讀、筆記

抄寫等，或協助聽覺、視障者與外界

互動。

資源教室社工員吳崇維說，目前有

7位同學取得身障生助理人員證書，

隨著特教生人數及類別的增加，每年

均定期辦理訓練和同步聽打員培訓，

以因應此趨勢。期待培育至少 10位
種子助理人員，以避免未來因同學畢

業而出現的人力空窗期。此服務提供

政大特教生或其所屬系所，可向資源

教室提出申請。

為夢想回國扶植草創校園球隊 
放棄國際品牌與職業球隊不後悔
【校訊記者劉文琳報導】政大 92

校慶在即，正在緊鑼密鼓的為即將滿

兩歲的雄鷹籌備相關活動之餘，球隊

總監孫秉宏在UBA賽程告一段落後，
笑談球隊創辦時的苦澀。為了實現學

生時期的夢想──為台灣籃球盡一份

心力，放棄了北京體育大學管理博士

畢業後在大陸的優渥待遇，陪著球員

成長至今，孫秉宏淡然的說：「當初

的決定都沒有後悔過。」

孫秉宏與姜豐年都曾經為嘉義高

中籃球隊球員，他表示：「高三那年

看到姜學長帶新浪籃球隊回嘉中體育

館，親眼目睹新浪隊與北京奧神友誼

賽，對我是很大的衝擊。」因此後來

收到姜豐年的邀約後，他毅然放棄國

際運動品牌與職業籃球隊機會，回國

以自身專業奉獻於政大，從組建校園

球隊開始，特地選在政大 90校慶，
政大雄鷹籃球隊誕生，期盼雄鷹能如

祂火炬般的形象，在政大永遠地傳遞

下去。

孫秉宏回憶起招募第一屆球員時的

狀況，他帶著政治大學的名片，隻身

前往高雄巨蛋觀看 HBL複賽，一一
拜訪各高中教練，許多球員因為難以

割捨與高中隊友的革命情感，加上對

政大一無所知，使得招生過程格外艱

辛。最後，經過他的四處奔走，幾名

HBL球員或許是被政大教練團隊的
誠意感動，勇敢踏上了雄鷹的旅程。

第一年的招募過程中，令孫秉宏印

象最深刻的非 3號球員王詠誠莫屬：
「最後剩一天報名截止，王詠誠父母

晚上打給我，因為球員在報名系統操

作上遇到困難，我就衝到中壢去幫他

報名。」第二年則是來自塞內加爾的

聶歐瑪，他在布吉納法索辦理台灣簽

證時，遭逢布國與臺灣無預警斷交，

經歷百般折磨後抵達桃園機場，孫秉

宏等到歐瑪著陸後才敢休息。

孫秉宏曾問過王詠誠為何最後選

擇了政大，王詠誠表示：「為了學習

不一樣的事物。」目前就讀大眾傳播

二年級的他，在攝影方面表現可圈可

點，同學們也稱讚他在課堂上展現相

當可敬的態度，英文基礎不好，就用

注音符號標註，努力唸出一個個陌生

的音節，在期末也貼心的對同學表示

感謝。看到球員開始關心自己的選

課，以及待人處事的成長，就是孫秉

宏以及所有雄鷹團隊身為師長感到最

欣慰事。

心理師紀妮玓帶領同學進行特殊個案研
討。照片來源／ 107 年身心障礙學生助
理人員訓練。

與小朋友們圍成愛心，象徵永恆的情誼。
照片來源／指南服務團和平分隊。

【校訊記者劉文琳報導】有著過人的身高，這群大男

孩背著書包，穿梭在政大各自所屬的學院。打球之餘，

球員們偶爾會貼心的送上卡片與小禮物感謝教練，對受

傷的隊友，他們也會默默幫忙買晚餐，用自己的方式表

達關心，政大雄鷹團隊就是他們的第二個家。

（照片來源：政大雄鷹籃球隊 NCCU Griffins）

本刊將持續報導各校隊，敬請期待。

前鋒（背號：0）

隊內擔當：負責搞笑

興趣：穿搭衣服

座右銘：平常心＋企圖心吳冠誼

中鋒（背號：2）

隊內擔當：讓大家歡樂

座右銘：做好自己最重要

最崇拜的人：LeBron James曾于豪

隊長、後衛（背號：7）

隊內擔當：帶領大家的角色

座右銘：堅持不放棄

最崇拜的人：林志傑田浩

中鋒（背號：14）
隊內擔當：安定人心的力量
興趣：健身
座右銘： 凡事不能盡善盡美，但須盡心

盡力朱力勳

前鋒（背號：11）
興趣：打電腦
座右銘： 別因沒有掌聲的肯定，就丟棄

自己的夢想
最崇拜的人：蒙其‧D‧魯夫洪楷傑

中鋒（背號：50）

興趣：練習中文

座右銘：Work hard, play hard
最崇拜的人：Kevin Durant

聶歐瑪

你所不知道的雄鷹

球隊總監孫秉宏（著灰色帽T者）和總教練陳子威（圖中書寫者），皆期許球員更清楚自身能力，調整狀態並苦心練習，才可能超越自己。
照片來源／政大雄鷹籃球隊 NCCU Griffins。

前鋒（背號：6）
隊內擔當： 帶給大家歡樂、共同討論者
畢業前最想做的事：出國交換
座右銘： 努力不一定得到，但不努力一

定得不到黃子軒

前鋒（背號：12）

隊內擔當：開心果

座右銘：快樂使人忘記煩惱

最崇拜的人：Kobe Bryant
李允傑

中鋒（背號：3）

畢業前最想做的事：環島

座右銘：當你在休息時別人就在進步

最崇拜的人： 孫秉宏老師王詠誠

前鋒（背號：10）

隊內擔當：貼心的人

座右銘：蹲得越低，跳得越高

最崇拜的人：陳子威教練
陳郁仁

後衛（背號：8）

隊內擔當：在課業方面可協助其它人

座右銘：夢想再高，還是碰得到

最崇拜的人：Ray Allen
王振原

前鋒（背號：15）

興趣：唱歌、吉他

座右銘：人生要過得快樂

最崇拜的人：林書豪
張鎮衙

後衛（背號：4）
興趣：看電影
座右銘： 我可以接受失敗，但不能接受

不努力
最崇拜的人：富樫勇樹黃博暄

前鋒（背號：9）

隊內擔當：當好學長的模範給學弟學習

座右銘：為什麼不可能

最崇拜的人：Marc Márquez謝文源
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by Hsin-Hsiu Liu（劉信秀）/Cam-
pus Reporter

At the end of 2018, the Ministry 
of Education announced the data on 

“Enrollment Stability Rate” for day 
division Bachelor degree students 
at colleges and universities. NCCU 
is at 96.56%, ahead of National 
Taiwan University, National Tsing 

Hua University, National Chiao Tung 
University and other general public 
universities.

A diverse learning environment is an 
important factor. Furthermore, NCCU 
has extended the limitations for double 
major/minor programs since 2018, and 
also, a Class Recruitment system will 
come online. There are also diverse 
International Exchange resources, 
said the Vice President for Academic 
Affairs, Tsung-Yu Lai.

Using the Basic Database of enrolled 
University Students, the Ministry 
of Education compared enrollment 
number of freshmen students in 2017, 
with the number of students who are 
still attending second year in the same 
school in 2018 to derive the data for 
each University. NCCU ranked first in 
the 20 universities that attained a rate 
higher than 95%. There are 171 public/
private universities and public/private 
institutes or technical colleges in 
Taiwan, and NCCU ranked first among 

the general public universities.
Students stay if they learn without 

obstacles and restrictions and also 
what they want, said Tsung-Yu Lai. By 
loosening the threshold of the double 
major/minor program, NCCU allows 
students to explore the subjects they 
are truly interested in. Meanwhile, 
there are more choices and freedom 
for major subjects for students, as well 
as a variety of opportunities to gain 
expertise, which not only enhances 
individual competitiveness in their 
future careers, but also contributes 
to self-growth. In addition, the Class 
Recruitment system is being developed. 
Students can propose a class plan, seek 
guidance from professors inside and 
outside the school, hoping to construct 
a more open, independent and diverse 
learning environment. 

In response to student complaints 
about the course selection system, Lai 
indicates that according to the “Best 
Course program,” departments can 

only offer 40% of required courses and 
each professor can only offer 12 credits 
per year. This resulted in fewer courses 
and larger classes, which may affect the 
quality of teaching.

Currently, this program is being 
reviewed, and a proposal has been 
made to reduce the number of required 
courses and restore the “overtime pay” 
for professors.

In regards to equipment replacement, 
the school is restricted by regulations. 
Currently, NCCU will not raise the 
tuition fees for the meantime. However, 
the resources given by the Ministry of 
Education are limited. Funds can only 
be obtained through fundraising.

 “We try our best to make equipment 
replacement a priority in the school 
budget,” said Lai. In order to improve 
the equipment quality, he invites 
departments and students to propose 
priorities for renewal of equipment to 
be discussed in school meetings.

NCCU ranks first in Enrollment Stability 
among general Public Universities in Taiwan

NCCU’s “Enrollment Stability Rate” ranks first among other general public universities. 
Photo: Center for Teaching and Learning Development.

Prof. Yuan-Tse Lin won the 7th Academia Sinica “Academic Award for Humanities and Social Sciences”

First Recruitment of Science & Engineering high school majors by NCCU College of Communication
by The College of Communication

In response to the rapid development 
of information technology and digital 
media, the College of Communication 
of NCCU has established a new 
"Information Technology" course 
to recruit science majors from high 
school.

Social media have put a new face on 
communications - news, advertising, 
and broadcasting. In order to enhance 
students' comprehensive ability, the 
NCCU College of Communication 
recruited 20 "science track” students 
for  the f irst  t ime.  There are 10 
applicants for direct admission, 5 
for star recommendations, and 5 by 
examination score. This is a nation-
wide milestone.

Since 2014, the NCCU College of 

Communication has promoted general 
studies for the first two years in college. 
Students start out acquiring related 
knowledge, and in the third year, they 
can choose their field of specialization.

To meet these demands, the College 
of Communication has reformed 
the curriculum and added Taiwan's 
first  cross-disciplinary program 
"Information Technology", combining 
"Communication" and "Information 
Science" -.which includes basic 
and advance courses, students will 
be able to choose from a variety 
of undergraduate courses such as 
"Information Technology", "Digital 
Communication", "Art Design" and 
"Social Science" in addition to the 
existing basic courses.

Professor Jyh-Jian Sheu, who 
participated in the curriculum planning, 

used to be a cross-disciplinary student. 
His major was in Computer Science but 
was also interested in Communication, 
and later developed a series of theories 
of innovative application thinking 
with other teachers. The curriculum 
plan will include courses with Basic 
Programming Design, Statistics, Data 
Structure and Algorithm. He expects 
to provide integrated interdisciplinary 
learning for students who major 
in social sciences and science & 
engineering.

As  Techno logy  evo lve s ,  t he 
development of  communication 
science now embraces digital media, 
having an impact on humanities and 
social sciences. The curriculum and the 
development of education have shown 
a paradigm shift, covering a wide 
range of topics, contents and depths. 

The College of Communication in the 
world’s advanced countries include 
art and culture, journalism, media, 
technology, science, art creation, 
finance and economics into their field 
of studies, encouraging high school 
students to adapt to rapidly changing 
societies and industries through multi-
disciplinary communication courses of 
the university education.

Communications education at top 
universities has expanded from social 
sciences and humanities to IT, said 
Herng Su, Acting Dean of the College 
of Communication. The College of 
Communication at NCCU, which leads 
the Communications education in 
Taiwan, would not be absent from this 
trend, she stated.

The goal of enrolling science track 
students is to combine "technology" 

and "humanities" to cultivate top talents 
needed in the job market. The College 
of Communications is very pleased to 
welcome high school science students 
to study communications at NCCU.

by Hsiang-Yin Chen（陳湘吟）

Yu a n - Ts e  L i n ,  p r o f e s s o r  o f 
Philosophy at NCCU, won the 7th 
“Academic Award for Humanities and 
Social Sciences” by the Academia 

Sinica with his book on “The Ideas 
about Post-conventional Confucian 
E th i c s  o f  Respons ib i l i t y” .  He 
mentioned that Confucianism should 
not be regarded as an outdated old 
theory, and it is not limited to the 

study of the history of philosophy or 
history of thought. To understand the 
meaning of Confucianism, it should 
be discussed from the perspective of 
whether Confucianism can once again 
become the driving force for promoting 
cultural development.

The Academia  Sinica  honors 
five books each year, to encourage 
humani t i e s  and  soc ia l  s c i ence 
scholars to publish in-depth studies of 
academic issues and make important 
contributions. They pointed out that 
Yuan-Tse Lin was trying to “restore 
the basic insights that Confucianism 
had before" and "start from the basic 
insights of Confucianism, to propose 
an inspiring solution to the problems 
of contemporary practical philosophy,” 

which not only refreshingly captures 
Lin’s understanding of Confucianism, 
but also "has important reference value 
for universal ethical issues.”

Yuan-Tse Lin approached his 
research in a whole new way. Rather 
than the traditional practice of focusing 
on Confucian figures, schools or 
classics, he started from the perspective 
of the highest order in the Post-
conventional Confucian Ethics of 
Responsibility from Kohlberg’s Moral 
Development Theory. Confucianism 
can be translated into theory that 
could be expressed without using 
Confucianism concepts, to return 
Confucianism to its origin, the moral 
experience.

In addition, in light of the close 

relationship between the mode of 
thinking and language, and to study the 
basic mode of Chinese people, Lin will 
study the relationship between Chinese 
and Chinese characters , and how that 
affects special patterns in the how the 
Chinese think.

As the CEO of the Chinese Cultural 
Subjectivity Research Center, Lin 
will conduct cross-domain integration 
between these research work and 
that of the center. His forth-coming 
book will be about German classical 
language philosophy. Lin will explore 
the concept of rational communication 
in a communication community, and 
the political philosophy of “ruling with 
rites.”

In response to the new admission 
system, the college curriculum was 
reformed at the same time. Photo: Jian-
Wen Yang

President Kuo looks forward to NCCU’s further progress in the Year of the Pig
by Hsiang-Yin Chen and Wen-Lin 
Liu（陳湘吟、劉文琳）/Campus 
Reporter

The new President of NCCU, Ming-
Cheng Kuo, two Vice Presidents 
Mei-Lie Chu, Wen-Chieh Wang and 
the Secretary-General, Lai-jier Her, 
brought greetings for the Year of the 
Pig to administrative staffs on the last 
work day before the Lunar New Year.

As the administrative building is 
still under renovation, President Kuo is 
very grateful to fellow colleagues for 
their hard work while administrative 
units have been temporary distributed 
to different offices around the campus. 
Also, NCCU’s technicians and workers 

help to maintain a good teaching and 
research environment.

On the first working day after the 
holiday, NCCU held the gathering 
to celebrate the Spring Festival 
on February 12th. In addition to 
appreciating the new administrative 
team, Kuo affirmed the effort of all 
colleagues and looked forward to the 
team making further efforts in the 
future. Other than present professors 
and staff members, some retirees and 
alumni also came back to school to 
celebrate together.

In  his  speech,  President  Kuo 
indicated that “Regional Revitalization” 
is an important goal in the New 
Year. He hopes to contribute to local 

infrastructure and maximize local 
resources to help rural areas in Taiwan. 
Regarding the school curriculum, Kuo 
plans to offer more courses during the 
summer vacation. Also, he wants to 
bring in more international resources 
for NCCU, so students will have more 
choices in learning. 

President Kuo is looking forward to 
strengthening the connection between 
the alumni and NCCU and giving 
more assistance to currently enrolled 
students. "NCCU has a bright future,” 
he said with confidence, and hopes 
that the teachers, students and all the 
colleagues can work together at the 
beginning of the new year to take 
NCCU to a better future.

Professor Chin-Herng Yan, aged 
89, who served NCCU for 40 years, 
gave a tribute as a representative of 
the retirees. He reminded the alumni 
from all over the world to keep their 
alma mater in mind, give back to the 
alma mater and regard the progress and 
development of the alma mater as their 
greatest pride.

 Besides the popular lottery activity, 
the dance performance of the children 
from the Affiliated Experimental 
Elementary School Preschool of NCCU 
was also very eye-catching, which 
spread happiness to the audience. 
The faculty and staff club of the Five 
Animals Frolics put on a wonderful Tai 
Chi performance, adding to the festive 

atmosphere of the traditional Chinese 
Year.

Prof. Yuan-Tse Lin (third from right) won the 7th “Academic Award for Humanities and 
Social Sciences” by the Academia Sinica. Photo: Academia Sinica

President Ming-Cheng Kuo (fourth 
from front-left)  ,  Vice President 
Mei-Lie Chu (fifth from front-left) 
and Secretary-General Lai-jier Her 
(third from front-left) wished library 
colleagues a happy new year.
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